

Paul, du fond de sa prison, écrit une lettre à son très proche ami Timothée. Alors qu'il sait que le bourreau ne tardera pas à venir le saisir, il veut lui confier ce qui a été sa ligne de conduite tout au long de son ministère, une ligne de conduite qui doit être celle de toutes celles et ceux qui s'engagent, comme lui, sur les chemins de la mission.

Qui est donc ce Timothée ? Il est originaire de Lystre en Asie Mineure. Il a grandi dans une famille d'origine païenne mais qui s'est convertie au christianisme : sa mère, Eunice, et sa grand-mère, Loïs, lui ont transmis la foi chrétienne. Ordonné très jeune par Paul, responsable de communauté, il devient un fidèle collaborateur et compagnon de mission de l'apôtre, partageant avec lui une profonde amitié et la même ferveur, jusqu'à son martyr. Alors, cette lettre de Paul à Timothée constitue donc un trésor pour nous tous, pour moi, pour vous mes frères-prêtres qui êtes curés de paroisse et vous, diacres, laïcs et consacrés, qui êtes engagés dans les équipes d'animation pastorale et qui participaient ainsi au ministère de votre curé.

Cet après-midi, je voudrais vous inviter à mettre vos pas dans ceux de Timothée ! A accueillir pour vous-même ce que Paul livre en testament à son jeune et fidèle disciple et ami.

« Demeure ferme dans ce que tu as appris, dont tu as acquis la certitude. »

Nous voilà invités à la **mémoire reconnaissante**. Timothée n'a pas inventé sa foi ! il l'a reçue, transmise par des témoins : sa grand-mère Loïs, sa mère Eunice, et Paul lui-même. De même, vous qui êtes membres des EAP ou curés de paroisse, vous portez un **héritage vivant pour lequel il vous faut savoir rendre grâce** : celui d'une Église qui vous a précédés, une Eglise d'hommes et de femmes qui ont prié, annoncé l'Evangile et témoigné de leur foi en Jésus-Sauveur, qui ont servi leurs frères et sœurs en humanité et qui ont cherché à bâtir dès ici-bas le Royaume.

Parce qu'ils ont croisé votre route, ils ont contribué, chacun à leur manière, à faire de vous les laïcs et consacrés engagés que vous êtes, les prêtres et les diacres que vous êtes ! Recevoir une mission d'Eglise, c'est donc **avoir cette conscience d'entrer dans une chaîne de transmission**, et donc d'accueillir ce que d'autres ont reçu avant nous et le faire fructifier pour ceux qui viendront après nous. C'est bien cela qui est au cœur de la lettre de mission que vous avez reçue : nommé curé sur une paroisse, appelés à participer à une EAP, c'est accueillir une communauté paroissiale qui ne nous a pas attendus pour être missionnaire. Tout ne commence pas avec nous !

Et, de même, si l'évêque est appelé à veiller au dépôt de la foi, si le curé au jour de son installation s'engage à annoncer intégralement la foi catholique et à respecter la tradition de l'Eglise, vous autres qui avez été appelés à participer à la conduite des communautés paroissiales, il vous est demandé cette même fidélité à la foi de l'Eglise et à sa Tradition. Il s'agit d'être fidèle à la foi que nous avons reçue et à une Tradition qui ne s'est pas figée un jour du temps, mais qui est bien vivante, capable de résonner aujourd'hui dans le cœur des femmes et des hommes de ce temps, avec leurs espoirs, leurs doutes, leurs joies et leurs épreuves. Depuis l'envoi en mission des apôtres par le Christ, l'Eglise, au souffle de l'Esprit, a su demeurer fidèle à leur enseignement, tout en cherchant à l'inscrire dans l'actualité de la vie des hommes et des femmes de chaque époque. C'est bien cela qui nous est demandé !

Paul poursuit : « Toute Écriture est inspirée par Dieu et utile pour enseigner, dénoncer le mal, redresser, éduquer dans la justice. »

Avant de planifier un projet ou des événements, de discerner des orientations, d'organiser leur mise en œuvre et d'agir, il est d'abord nécessaire d'**écouter Dieu qui nous parle en Jésus-Christ son Fils**. La mission ne prend sa source que dans la **Parole de Dieu**. Elle est celle qui nous façonne et nous oriente.

C'est elle qui **forme nos cœurs** à la patience, au pardon et à la persévérence. Sans cette Parole, notre engagement et nos actions ne seraient qu'une participation à une organisation simplement humaine. Or le curé et les membres de l'EAP ne constituent pas le conseil d'administration d'une association Loi 1901, chargée d'organiser la vie du « club des amis de Jésus », mais ils sont ceux qui, au nom du Christ et par appel de l'Eglise, reçoivent mission de conduire une communauté paroissiale sur les chemins de l'Evangile, afin qu'elle en vive et qu'elle annonce le Royaume qui vient. Votre nourriture, c'est la Parole de Dieu ! Elle doit éclairer vos délibérations, vos projets, vos réalisations, afin que « *vous portiez du fruit et un fruit qui demeure* ». Aussi, je vous appelle, chacune et chacun, à prendre soin de votre vie spirituelle et je vous appelle, en équipe, à prendre le temps de l'écoute savoureuse de la Parole et de la prière. Que jamais vous ne décidiez une orientation, petite ou grande, sans avoir invoqué l'Esprit-Saint ! Il serait bon qu'une fois par an, vous puissiez faire le choix d'une ou deux journées de récollection pour aller boire à la source de Celui qui vous a appelés au service de son Eglise.

« Proclame la Parole, interviens à temps et à contretemps, dénonce le mal, fais des reproches, encourage, toujours avec patience et souci d'instruire... »

C'est le cœur de la mission : l'**annonce de la Bonne Nouvelle**. Paul sait que ce n'est pas toujours facile : parfois le terrain semble dur, les cœurs fatigués, la foi minoritaire. Et pourtant, il invite à **ne jamais se taire**, à témoigner **même quand le moment ne semble pas favorable**.

Il y a bien des manières de « proclamer la Parole ». Il y a la lecture publique, la prédication, l'enseignement... Mais plus largement, « *proclamer la parole* » c'est d'abord et avant tout **porter la présence du Christ au monde, c'est se laisser transformer par lui** dans la manière dont votre équipe d'animation pastorale vit la synodalité en écoutant et délibérant avec la communauté paroissiale ;

dans la manière dont votre équipe est attentive à ce que la communauté soit fidèle à l’Evangile, soucieuse de transmettre la foi à tous, ouverte et disponible aux plus fragiles ; dans la manière dont votre équipe décide des orientations pastorales, gère les difficultés et les conflits qui se présentent. Il s’agit bien de faire en sorte que le référentiel qui vous inspire soit « *les saintes Ecritures qui ont le pouvoir de communiquer la sagesse, en vue du salut par la foi que nous avons en Jésus-Christ* ». Ces saintes Ecritures qui guident et orientent et dont la force permet de traverser les épreuves qui ne manquent pas d’arriver dans une communauté de disciples du Christ.

Hier c’était à Timothée et aujourd’hui, c’est à vous qu’est confiée cette mission : celle de **servir l’unité, de soutenir la foi, d’animer la charité**. Vous n’êtes pas seuls ! Celui qui vous envoie marche avec vous, et l’Esprit Saint continue d’inspirer l’Église comme au temps de Paul et de Timothée.

Seigneur Jésus,
tu appelles chacun à collaborer à ton œuvre de salut. Donne à nos frères et sœurs, prêtre, diacres et laïcs engagés dans les EAP, de demeurer fermes dans la foi qu’ils ont reçue, de se laisser façonnner par ta Parole, et d’annoncer ton Évangile avec joie, à temps et à contretemps.

Toi qui es la Parole vivante, fais d’eux les signes de ton amour au cœur du monde.

Amen.

Mgr Laurent Percerou

Week-end des EAP, homélie du dimanche 19 octobre 2025